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淅淅沥沥的小雨带来了阴晴不定的天气。 一转眼，时
光已经来到了本年度的最后一个月。 夹杂着强冷空气的到
来，申城气温骤降，街上的行人纷纷裹紧羽绒服，戴上帽子
和口罩，把自己包得严严实实，行色匆匆。 然而，比天气更
寒冷的，则是申花队的成绩。 在目睹球队确定保级后迎来
四连败，让申花球迷的心瞬间降至冰点。 尽管如此，凛冽的
寒风依旧吹不走球迷的热情。 面对今天即将打响的足协杯
终极一战，球迷蔡宝健坦言：“希望申花能踢出一些自己的
东西，放平心态，拿不了冠军那我们明年再来！ ”

本版撰稿 本报记者 陈嘉明

歪戴着一顶申花鸭舌帽，身穿一
件申花N98，1.6米不到的个头却背着
一个与体型不相符的蓝色书包，手中
紧拽着一串电动车钥匙，风风火火地
赶路，这便是蔡宝健留给他人的第一
印象。瘦弱的他在茫茫人海中毫不起
眼，甚至谈不上有任何的存在感。然而
对于“申花球迷”这个称谓而言，却能
称之为楷模。
“蔡宝健”并非是他的真名，只是

由于他的身材打扮酷似“拳皇97格斗”
游戏里的人物，相较于他的真名，绰号
更能够迅速让人对他印象深刻。记得
有一次，他和朋友外出，别人友好地询
问他的名字，他朋友抢先替他回答“蔡
宝健！”后来，这个绰号就得以广为流
传。
“申花是我从小看到大的球队，就

像北京球迷从小看国安一样”。蔡宝健
笑了笑，眉宇间毫不掩饰自己对于申
花的喜爱之情。1983年出生的他，95年
就开始看申花了，至今已有24年。说起
自己和申花的渊源，他托腮思忖了一
会，才缓缓吐露过往住在外婆家的岁
月，舅舅带着尚年幼无知的他，去江湾
体育场看球的情景。“当时我舅舅带着
我去球场凑热闹，我啥也看不懂，就感
觉那个时候的球迷大多很纯粹，站在
看台上大声呐喊为球队鼓劲加油，我
也就学样跟着一起喊‘加油’。有次范
志毅进球了，广播播报的时候全场球
迷都很兴奋。可是范志毅是谁，当时我
还不认识。”蔡宝健不好意思地笑笑，
摆了摆手。
喜欢跑步和踢球的蔡宝健，在1999

年那一年收获了自己人生中第一件球
衣。舅舅看他热爱运动，便托朋友给他
买了一件托普的球衣。当时严格来说这
还只是一件球迷衫，并不是真正的球员
版，因为价格实在过于昂贵。那件10号
索萨的球衣令他印象深刻，他也从那时
起，渐渐熟悉了申花，并渐渐开始喜欢
起这支球队。“没想到过去了那么久，我
到现在居然还穿得下，哈哈哈哈。”

跨入21世纪，蔡宝健从技校毕业
后，在吴淞地区从事电焊的工作，这是
他人生中的第一份职业，他显得格外
珍惜，一做就做了好几年。其间，申花
队经常有比赛，他便会搭乘厂里的专
车去到江湾看球，几乎没有缺席过。由
于职业的关系，对他的眼睛和心肺都
产生了较大的伤害，他便于2009年辞
去了这份工作，之后的一年都待业在
家。
这一年，他几乎没有工作，把绝大

部分的时间和精力都贡献给了申花。
球队的比赛时常放在周末的晚间，他
基本在家吃完午餐就会提前去球场迎
接球队。看到他来了，球场里好几个相
识的保安都会笑呵呵地调侃他，“哎
呦，宝健，你又那么早就来啦？”而在那
个纸媒流行的年代，那个满大街都随
处可见书报亭的年代，他每次都会去
购买两份《东方体育日报》，一份用于
收藏，一份则会剪下其中的照片，拿去
给球员签名。当时候场的球迷和如今
不可同日而语，数量并不多，许多球星
诸如里亚斯科斯、恩朗、张玉宁、李玮
锋都一一满足了他的心愿。令他印象
深刻的是，当时为数不多的球迷群里
还有专门的“大头”粉丝团，那是只属
于李玮锋的绰号，场面颇为热闹。

除了主帅，蔡宝健也会去接机球
员。犹记得菲拉斯、卡希尔、登巴巴、特
维斯抵沪时，现场聚集了大量的球迷，
不难看出球员的受欢迎程度。他依旧
是冲在第一个，和欢迎主帅方式一样，
给球员戴上帽子和围巾，同样送上真
切的祝福。而当登巴巴重伤住院时，他
也做了面旗帜带去医院看望，并挂在
门口，心中默默祈祷伤员早日康复。
在他看来，一个好的外援能够在

球队中起到定海神针的作用。至今他
依旧分外怀念1995年时的申花，当时
的球队，打出了自己应有的精气神，这
也从他的社交ID“95申花魂”可见一
斑。对于现今的申花，他认可莫雷诺是
当之无愧的球队领袖，能够给球队带
来精神，发挥出自己身上积极的作用。
蔡宝健希望年轻球员也能从他身上学
到一点东西。他看好的周俊辰，就会经
常在训练结束之后，单独去到健身房
加练，这就是一个很好的现象。他希望
有越来越多的年轻人像他一样，希望
整个球队的精气神，能够像2013年负
六分起步那样，永不放弃，百折不挠。
他很感谢“花帅”，那个仅仅执教了

半个赛季的老好人。在他心里，一直觉
得其是欧洲大牌教练，可以带出一点东
西，然而理念过于先进，并不适合当下
的申花，可能巴萨、皇马会比较契合。本
来期待刮起一阵青春风暴，不承想战绩
过于糟糕，无奈被康熙顶班，后者也是
尽心尽力帮助申花保级成功，如今也打
入了足协杯决赛。他心里最大的心愿，
则是梦回2017，给动荡的申花一座足以
稳固军心、重振士气的冠军奖杯。
他也是一个很恋旧的人，除了申

花队，他还热衷和其他领域的运动员
包括男篮、女排运动员合影、索要签
名。曾有人质疑他的功利性，他也实话
实说，只是想给自己留下一些东西，以
后等运动员退役或者自己岁数大了，
可以拿出来看一看，这本身就是一种
很好的回忆。
对于今天即将到来的足协杯第二

回合，蔡宝健很无奈地表示，球队的实
力确实在对手之下，想要创造奇迹非
常困难。他只希望看到申花能踢出一
点东西，哪怕让球迷看到一点小小的
改变，一点进步，一丝对于胜利的渴
望，就足矣。他呼吁大家放平心态，冠
军年年可以争，今年没拿到那就明年
再来。

“Never judge a book by its
cover”。别看送外卖的他其貌不扬，但
确实让很多球迷佩服他的追花精神。
在他心中，真切盼着申花能够变好，因
为那是他从1995年起就开始追随的球
队。他的个性签名非常直白“只有我对
上海申花的爱才配得上刻在肩膀上的
1314”。难免会有球迷对申花目前的形
势感到失落和伤心，他也希望大家一
起坚定信心，申花未来可期。对于曾在
电视镜头前失声痛哭、撕心裂肺呐喊
出“申花马上就要降级了”的杜公子，
他只是淡然回应“笑话，申花不会降级
的，球迷会看到他们变得更好⋯⋯”

接机老布入坑，疯狂程度堪比“虹桥一姐”
说起蔡宝健，不得不提到的就是

他的“接机狂魔”属性。看似疯狂无脑
的举动，背后却折射出他对申花深深
的爱。

抿了一口茶，蔡宝健一下打开了
记忆的匣门，穿越到2010年老布来上
海时的情景，对此他的记忆非常深刻，
因为那是他第一次和朋友一起去接
机。犹记得那天下午，朋友问他，“老布
下午到上海，你去浦东机场接机吗？”
他想了下之后觉得没有啥事，就动身
去了。当时他对接机也没啥概念，只是
觉得可以提前看到新主帅了。然而从
那天之后，他意外地迷恋上了这一行
为，并默默期待下一次接机。

2012年5月25日，巴蒂斯塔来到
上海执教申花。他听说后，就一大清
早独自前往机场迎接，随身携带了自
己提前做好的一张海报，上面写着
“欢迎巴蒂斯塔执教上海申花，希望
你给这支球队带来冠军。”等见到了
本人，他连忙第一个迎上去，给新主
帅戴上一条申花围巾，后者也很绅士
地朝他笑笑。在他看来，一个新教练
来到上海，从踏入这座城市开始，当
然会迫切希望看到球迷很支持自己，

对自己热情迎接，这也有利于接下去
的执教。球迷给教练的第一印象很重
要，只有这样才能让主帅更好地了解
所在城市和所执教球队的文化。同
时，最好是能有一些申花元素，譬如
印着豹头的帽子，以及“申花是冠
军”、“不狂不放不申花”等标语的围
巾，都是迎接新主帅、支持他们的最
好方式，倘若没有相关元素则会略显
单调。

等到了2015年，法国人吉洛来沪
执教申花。由于航班延误，将于农历正
月初二才落地浦东。蔡宝健得知后，担
心一早起不来错过接机，咬咬牙，选择
在前一天晚上，也就是大年初一的晚
上，在机场附近找了家酒店住了一晚，
第二天起来又打车前去，最终是在七
点不到的时候赶到了机场。顶着一张
充满疲惫和倦意的脸，映衬在新年红
红火火的氛围之中，他终于等到了新
主帅的到来，当时在场的包括他在内
总共就五位球迷。来不及思索，他依旧
冲到第一个，给吉洛披上了申花围巾，
把之前做好的“沪上代表”旗帜交到后
者手中，那面极具申花元素的旗帜上
印有“团结、自信、必胜”六个大字，寓

意着蔡宝健对申花新赛季的殷切期
待。
在蔡宝健看来，近几年申花最适

合的教练可能就是2016年的曼萨诺
了。因为他之前一年执教北京国安，
获得了“最佳教练”的称号，也得到
了很多人的认可与支持。因此对他
新一年在申花的工作满怀期待，而且
申花引入许多强援，适当弥补了短
板。有了过往接机的经验，这次他在
等曼萨诺进入通道时，一下从大量的
球迷人缝中钻了出来，立即上前给后
者戴了申花帽子和围巾，并带了一张
事先做好的海报与之合影。机场也
有一些保安认得他，也就没过多阻
拦。而经更多的媒体披露和报道，申
花球迷也逐渐认识了这样一位个头
不高、总是在接机时第一个上前给主
帅献礼的球迷。

从那之后，每一次申花有新的教
练或是球员抵沪，大家都默认了给蔡
宝健“拿一血”的事实，以至于到后
来，如果接机现场没看到他，没有看
到一个在接机时在栏杆旁上蹿下跳
的小个子身影，大家甚至会左右环顾
找寻他。

送外卖碰到上港客人，三大网红球迷同桌共饮
在从事第二份工作———物业保安

时，有一次因为一件小事耽误了他去现
场当球迷，他和上司产生了一点小小的
分歧，竟一气之下选择辞职，然后就送起
了外卖。
而如今送了三年多的外卖，也让他

早已习惯了这份工作。他自认为是个自
由散漫的人，比较随性，不喜欢受制约，
这恰恰很适合他追申花。在他看来，送
外卖是为了生存，追申花则是为了生
活。“今天想送就送，不想送就不送了，
看申花也比较方便。”自由的生活赋予
了他追逐申花的脚步。经常在途中，他
骑着电动车送餐，遇到开车的申花球
迷。对方朝他按了九响喇叭，他也很热
情了回了九响回去。有意思的是，在他
送去的写字楼，办公室，家里，有许多申

花球迷，当然也有上港、恒大、国安的球
迷等。在与客户打交道的过程中，也能
让他结交到更多的朋友。尽管在他看
来，追申花已经到了执迷的地步。不过，
看球和生活，依然需要清醒地区分开。
“有一次我送外卖，去到了一个上港球
迷家中，当时门一开，正在放上港的比
赛。那球迷也认出我了，哟？这不是申花
蔡宝健嘛？”哈哈哈哈。他也是很客气地
回应道“上港球迷啊，你好。”

有幸和国安的犀利哥、鲁能的王
大全并称中国Top三铁杆球迷，在场上
激烈叫骂也不影响大家场下同桌喝
酒。面对今天主场和鲁能的比赛，蔡宝
健私下已经约好王大全，一起聚一聚。
球场上大家各自支持自己的主队，场
外大家依然是朋友。

外卖小哥“蔡宝健”
绰号申花“打卡机”

我对申花的爱
配得上一生一世


